

# SPS を目指した輸送系技術の研究開発現状

成尾芳博

独立行政法人 宇宙航空研究機構

宇宙科学研究所 宇宙航行システム研究系

SPS が新しいエネルギー・システムとして人類社会に受け入れられるものとなるかは、すなわち発電事業として成立するかは、衛星本体の低コスト化は勿論のこと、輸送コストの 2 枝低減にかかっていると言っても過言ではない。ここで言う輸送とは、地上と地球周回軌道の間の輸送のことである。世界の宇宙開発をリードしてきた米国では、スペースシャトルに続く第 2 世代再使用型宇宙輸送機としてロケットエンジン推進による単段式シャトル (SSTO : Single Stage To Orbit) の構想を選択し、1990 年代から技術実証計画を進めてきた。米国は、この第 2 世代再使用型宇宙輸送機によって、輸送コストを 1/10 に、安全性を 100 倍にすることを目標としていた。しかし、2000 年を目処に開発を進めていた実験機 (X-33)において、軽量化や推進などの点で新規技術の実証に困難が生じ、2001 年 3 月に計画は中止されてしまった。その後、それまでの経過を見直して新しく立案すべき計画の検討が行われたが、スペースシャトルの耐用年数 (2010 年) が待ったなしで迫る中、輸送コストを枝違いに下げる目的とした完全再使用型機の研究開発にこだわり続けることはできず、国家戦略として、有人月・火星探査を含むより広範囲な太陽系探査を目指すロケットの開発計画へと切り替えられた。これは、現時点ではまだ新型の再使用型宇宙輸送機を成功裏に開発できるレベルにまで技術が到達していない、との判断からなされた決定ではあるが、集中的な研究開発資金の投資が見送られることになった結果、完全再使用型宇宙輸送機による高頻度大量宇宙輸送の実現は、少なくとも 20 年は先送りとなったと言える。一方、欧州や日本でもいわゆる将来の輸送システムの研究が行われているが、年に 20 個程度の衛星打ち上げ需要しかない世界において、地上と軌道とを毎日往復できるような輸送系の開発に大規模な投資が行われるはずもなく、高頻度大量宇宙輸送に向けた国レベルの研究開発は世界的に停滞している。そんな中で、宇宙旅行ビジネスに代表される民間による宇宙輸送の商業化に向けた活動は一筋の光明といえるが、それと革新的な技術開発を伴う投資ではない。以上のように、実用型 SPS の実現につながる輸送系の研究開発の現状はあまり元気の出る状況ではない。しかし、このようなときこそ、進むべき方向性をしっかりと見極め、基盤技術の確立に努める必要があると言えよう。

高頻度大量宇宙輸送を可能とする世界は一足飛びにはやってこない。今必要なのは需要と輸送技術の両者が段階的に成熟していくプログラムと言える。

